
南京絨花，始於唐朝，因諧音「榮
華」，是中華富貴文化的代表。相

傳早在唐代武則天時，這門以蠶絲為原料
製成的配飾便被列為皇室貢品。清康熙、
乾隆年間為極盛時期。絨花品種很多，以
簪在女子鬢髮間的鬢頭花最受青睞。

未識先「婚」日久生情
趙樹憲說，舊時民間「一事三節」，即
婚事和春節、端午節、中秋節，普遍有用
絨花作裝飾的習俗，藉以祈福、辟邪。
絨花坊內展示了一些傳統的鬢頭花，皆
為大紅大綠的顏色，樣式由吉祥圖案組
成，如蝙蝠造型的「福在眼前」、石榴造
型的「多子多孫」等。這些傳統樣式都是
一代代傳承下來的，是他19歲被分配到南
京絨花廠工作後，從老師傅那學來的。
只有初中學歷的趙樹憲，進廠前從未接觸
過絨花，也沒有美術功底和手工藝技術，他
便從「滾絨」開始學起，卻漸漸被這項技藝
所吸引。他跑遍了工廠流水線上的每個崗
位，最後掌握了全套的絨花製作工藝。他笑
言：「我和絨花是先結婚、後戀愛。」
隨着時代發展、服飾造型的變遷，傳統
絨花鮮有人佩戴。所以工廠逐漸以生產小
雞、兔子等動物造型的絨花製品為主，並
出口歐洲，甚至還做出了聖誕老人。直至
上世紀90年代，絨花市場愈發不景氣，工

廠倒閉，趙樹憲一度告別了這個行當。

再續前緣 融合時尚
2006年，南京絨花被列為江蘇省非物質
文化遺產，他開始重操舊業，於2008年在
南京民俗博物館設置了絨花坊。
此時的趙樹憲開始關注流行時尚，在表

現形式和題材上力求創新，依舊使用原汁
原味的絨花製作技法，設計全新造型，做
出了色彩更明快、樣式更多變的作品，如
插花、胸針、車掛、戲劇頭冠、裝飾用的
書畫和擺件等等。
後來，趙樹憲還與服裝設計師展開跨界

交流，與勞倫斯．許合作，將絨花縫在他
設計的禮服上，呈現出了孔雀的造型感，
禮服穿在走康城紅氈的中國女星姚星彤的
身上，讓南京絨花走上國際舞台。米蘭世
博會上，趙樹憲又把絨花與意大利手工製
帽相結合，以帽花的形式向世界展示了這
項中國非遺技藝。

技藝新生 巧仿點翠
「2015年有人給我看了很多過去點翠首

飾的圖片。這就促使我開始研究，是不是
可以用做絨花的方式來做點翠。」點翠是
中國傳統的金銀首飾製作工藝，將翠鳥背
部的藍色羽毛，鑲嵌在由金銀等金屬製作
的不同圖案的底座上，是明清首飾的代表

作。「現在翠鳥是保護動物，點翠首飾越
來越少。」趙樹憲說。
據趙樹憲介紹，絨花由煮熟的蠶絲製成，

要經過染色、勾條、打尖、傳花等近十道工
序。而仿點翠作品完全使用絨花工藝，困難
之處就在於對絨條的後期處理上。製作絨條
的過程叫「勾條」，他拿出一捆重約20g的
絨線做演示。只見他先用刷子將絨梳理整
齊，用兩根鐵絲自下而上夾住一端絨線，預
留出想要的長度，用剪刀剪下，兩
手握住鐵絲兩端反向捻轉，一根絨
條就誕生了。
接下來是「打尖」，右手持剪，

左手旋轉絨條，剪刀貼絨面剪出所
需形狀。他告訴記者，「點翠的色
彩是藍綠色為主，我就用這類顏色
的絨。把剪好的絨條，填進金屬底
座裡，要填得妥帖。絨是天然材料
有彈性，在後期處理上比較有難度，我動了
不少腦筋，而且要保證蠶絲的光澤，還要做
出羽毛般的肌理。」
就這樣邊做邊研究，趙樹憲用了近一年

的時間，終於成功做出一套仿點翠頭飾，
後來他又用這種手法做了髮簪和耳墜。
「通過點翠實驗成功，我把色彩的路子完全
打開了，能做任意顏色、漸變，設計各種各
樣的款式，不僅可以做頭飾，還能做胸飾等
等，絨花就有了另一種效果。」

火紅的鳳冠火紅的鳳冠、、五顏六色的瓶花五顏六色的瓶花、、造型雅致的胸花造型雅致的胸花、、還有懸於牆壁的篆體還有懸於牆壁的篆體

書法……走進江蘇省南京民俗博物館內的絨花坊書法……走進江蘇省南京民俗博物館內的絨花坊，，首先映入眼簾的是琳琅首先映入眼簾的是琳琅

滿目的絨花作品滿目的絨花作品，，尤其是一套裝裱在畫框裡的仿點翠頭飾尤其是一套裝裱在畫框裡的仿點翠頭飾，，更讓人驚歎不已更讓人驚歎不已。。這些作品均出自江蘇省這些作品均出自江蘇省

非物質文化遺產南京絨花代表性傳承人趙樹憲之手非物質文化遺產南京絨花代表性傳承人趙樹憲之手。。作為南京目前唯一仍在從事絨花製作的作為南京目前唯一仍在從事絨花製作的「「守藝守藝

人人」，」，趙樹憲與絨花結緣趙樹憲與絨花結緣4343載載，，近年來更是將絨花工藝與金屬掐絲工藝相結合近年來更是將絨花工藝與金屬掐絲工藝相結合，，還融入時尚元素還融入時尚元素，，讓讓

這項傳承了千年的傳統手工藝煥發出了勃勃的創新生機這項傳承了千年的傳統手工藝煥發出了勃勃的創新生機。。 ■■香港文匯報記者香港文匯報記者田雯田雯南京報道南京報道

非遺傳承人趙樹憲非遺傳承人趙樹憲 讓傳統技藝出國門讓傳統技藝出國門

孤守孤守「「金陵絨花金陵絨花」」
獨創獨創「「點絨成翠點絨成翠」」
###���

■■趙樹憲在製作絨條趙樹憲在製作絨條，，此工序稱為此工序稱為
「「勾條勾條」。」。 香港文匯報記者田雯香港文匯報記者田雯攝攝
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勾條、
打尖後的
絨條，還
需要經過

「傳花」這一
重要工序，就是用鑷
子對絨條進行造型組

合，再配合皮紙、料珠等輔助
材料，最終做出「鐵絲為骨，
蠶絲為肉」的南京絨花作品。
由於工藝複雜、耗時長，趙樹
憲一度面臨傳承之困：招不到徒
弟。
兩年前，一位叫程穎的女子主動

走進絨花坊拜師學藝。另一位「90
後」女孩李璐也拜進師門。李璐原
在南京藝術學院書法專業就讀，
學校組織的一次博物館參觀，讓
她愛上了絨花。本科畢業後，她
就主動過來拜師。趙樹憲笑
着說：「我這兩個徒弟對絨

花 都 是 一 見 鍾
情。」李璐認為，

「90後」年輕人性格活躍，喜歡新鮮
多彩的事物，可能不能久坐靜心地重
複做一件事，會覺得單調，可她卻從
絨花中體味到深深的趣味。程穎表
示，這種手工藝不是一兩天就能學得
好、學得精。她說，現在非遺傳承人
的年齡普遍比較大，特別需要年輕人
來學，不能讓手藝失傳。
趙樹憲最後說：「這兩位徒弟不

是我的關門弟子，我不關門，敞着
大門歡迎更多的人來學習南京絨花
技藝。」

敞開大門收徒敞開大門收徒
年輕弟子助年輕弟子助「「守藝守藝」」

■趙樹憲在指導徒弟程穎製作絨花
鳳冠。 香港文匯報記者田雯攝

■■趙樹憲為禮服趙樹憲為禮服
設計了絨花點設計了絨花點
綴綴。。受訪者供圖受訪者供圖

■■趙樹憲的絨花作品在趙樹憲的絨花作品在
巴黎展示巴黎展示。。 受訪者供圖受訪者供圖

昨日的趵突泉地下泉水實時水
位為27.91米，三股泉水噴

湧乏力，只在水面看到層層浪
花，「水湧若輪」景象不再。

40多天無有效降雨 水位告急
據歷年趵突泉水位記錄所載，

從2003年泉水復噴以來，歷年同
期水位普遍高於 28米橙色警戒
線，個別年份更是達到了29米以
上，低於28米的情況一次出現在
2015年為27.99米，另一次就出現
在今年，至昨日已是連續8天處於
橙線以下。

據濟南氣象台值班人員指出，
從10月上旬以來，濟南市已連續
40多天無有效降水，截至目前，
今年濟南累計降水量比常年同期
減少近兩成。

每天20萬方「客水」入地保泉
據濟南市泉水保護辦公室主任

翟軍表示，為了保泉，濟南市常
年利用歷陽湖進行生態補源，每
天補源量達3萬立方米。從11月
17日以來，濟南市還利用玉符河
進行回灌補源，每天有20萬立方
米的「客水」在玉符河滲漏帶回

灌。濟南市還將通過人工降雨、
持續實施多點補源和控制地下水
開採量等措施，實現泉群持續噴
湧。但該地南部山區兩座大水庫
儲水少、明年春天的農田灌溉都
會對保泉帶來不利影響。
資料顯示，1976 年趵突泉出

現有記錄以來的首次季節性停
噴，此後季節性停噴始終陪伴着
「天下第一泉」，並曾出現過長
達926天的停噴記錄。2003年 9
月 6日，此前停噴548天的趵突
泉再次復湧，至今持續噴湧 14
年。

濟南持續乾旱濟南持續乾旱
天下第一泉恐停噴天下第一泉恐停噴

今年以來今年以來，，泉城山東濟南受汛期降雨偏少等原因泉城山東濟南受汛期降雨偏少等原因，，地下水補給明顯不地下水補給明顯不

足足，，汛期後地下水位持續走低汛期後地下水位持續走低，，被譽為被譽為「「天下第一泉天下第一泉」」的趵突泉水位昨的趵突泉水位昨

日連續日連續88天處於天處於2828米的橙色米的橙色

警戒線以下警戒線以下，，創下自創下自20032003年年

泉水復噴以來歷史最低水位泉水復噴以來歷史最低水位，，

提前提前33個月跌破警戒線個月跌破警戒線，，較去較去

年同期下降了近年同期下降了近11米米，，面臨停面臨停

噴危機噴危機。。 ■■中新社中新社

有着130餘年歷史的上海玉佛禪寺
繼月前大雄寶殿順利向北平移30.66
米到達永久新址後，昨日，該座古剎
的修繕工作又迎來重大進展，其中軸
線殿堂觀音殿舉行了上樑。
觀音殿是玉佛禪寺中軸線殿堂的重
要建築，在經歷為期約兩個月的建設
工作後，進入到上樑重要環節。該殿
堂面闊三開間，同寺院東西兩側的殿
堂一樣，採用寺院現有的江南明清殿
廷建築風格，建築木料均採用質感上

佳的緬甸柚木，並在建造中請來專業
工匠，以榫卯結構來建造打磨。

全新面貌迎善信
自玉佛寺於2014年7月底正式啟動

消除公共安全隱患保護性修繕工程，
如今，寺內東西兩側殿堂已全部完
工。其他各項工作預計會在年底之前
全部完工。屆時，上海玉佛禪寺將以
全新的面貌迎接眾人。
■香港文匯報記者孔雯瓊上海報道

2017江西首屆太極文化養生節24日開幕，2,000餘名
太極拳愛好者共同打太極「六首四象功」及推手，組成
太極圖案，為全國規模最大太極推手活動。在江西南昌
灣里區公證處公證員的公證下，來自上海大世界健力士
理事會理事高文、韋小安對「2,000人太極推手賽」進
行考核，並最終評定：2017江西首屆太極文化養生節
2,000人太極推手活動創上海大世界健力士紀錄。
當日，當代陳式太極拳代表人物太極「四大金剛」之

一王西安、陳式太極拳十二代嫡宗傳人陳斌、太極拳四
大金剛之一朱天才宗師之子朱保林以及江西省陳式太極
拳協會成員與全國各地太極拳愛好者在現場進行了交流
互動。 ■香港文匯報記者王逍江西報道

據中國農業部長江江豚科考隊消息，
該隊已結束湖北武漢到宜昌江段的江豚
考察，始於11月 10日的科考，往返
1,300公里的航行中，總計目測發現了
165頭次江豚，結果顯著高於2012年科
考，與2006年觀測結果相當。
值得注意的是，這次往返考察均在石
首保護區新廠鎮及塔市驛鎮附近水域發

現江豚，而2006年和2012年長江淡水
豚考察都未能在石首保護區江段發現江
豚分佈。另外，在宜昌煙收壩水域，自
2008年以來生活着一群3到4頭的江
豚，此次考察亦再次發現這個小群體。
科考隊在葛洲壩下500米靠近1號船閘
水域發現一個約由8到10頭江豚構成的
群體，據宜昌漁政介紹，這個江豚群體

是今年春季游上來的，隨後一直定居在
這裡。同時，在沿途各地漁政的支持
下，科考隊對眾多未通航的汊江進行了
考察。在枝江市的關洲汊江水域，科考
隊還發現了3頭次江豚。

與近兩年環境改善有關
科考隊現場指揮、中科院水生所

郝玉江博士表示，這一江段是中國
江豚遷地保護區較為密集的江段，
初步來看，江豚觀測數量增加可能
與近兩年環境改善有關，也可能與
江豚棲息地改變相關。不過，要等
整個考察結束分析完成後才有比較
可靠的結論。
資料顯示，2012年科學考察發現，長

江江豚種群數量1,000頭左右，情況極
度瀕危。 ■新華社

觀音殿上樑 滬玉佛寺修繕完工在望

保護區現165頭江豚 數量回升至十年前

江西2000人打太極創紀錄

■2,000餘名太極拳愛好者共舞太極。
香港文匯報記者王逍攝

■上海玉佛寺保護修繕工作迎新進展。
香港文匯報上海傳真

■上海玉佛寺中軸線殿堂舉行上樑。
香港文匯報記者孔雯瓊攝

■■1111月月2020日日1616時時，，趵突泉公園內公示的水位為趵突泉公園內公示的水位為2727..9494米米，，原原
來噴湧的三股水來噴湧的三股水，，當日只在水面上看到一點浪花當日只在水面上看到一點浪花。。 網上圖片網上圖片今

■■20132013年年88月月1515日日，，趵突泉現趵突泉現「「趵趵
突騰空突騰空」」奇觀奇觀。。 資料圖片資料圖片昔


